

La répartition de la population de la Russie

[Avec 148 millions d'habitants (soit moins que trois fois la France) sur 17 millions de kilomètres 2 (soit environ plus de trente fois la France) avec une densité de 8,7 habitant au Km2 (France = 106), la Russie est un pays très peu peuplé.] [Comment se répartit la population sur cet immense territoire et pourquoi?][La population y est très inégalement répartie opposant une partie Ouest, la Russie d'Europe peuplée et une partie Est, la Russie d'Asie vide./ Ces inégalités sont le fait d'abord des conditions naturelles,/ mais interviennent largement également en ce qui concerne la Russie d'Asie des facteurs historiques, politiques, stratégiques et économiques.]

La Russie d'Europe regroupe les 4/5 ème de la population avec des densités de 26 habitants au Km2, soit trois fois supérieures à la moyenne. La population se concentre surtout aux latitudes tempérées. Les agglomérations dont Moscou avec plus de 8 millions d'habitants et les autres inférieures à 2 millions d'hab. s'égrènent sur un même parallèle. Exception de part et d'autre, au nord, Saint Pétersbourg et au sud, Rostov.

La Russie d'Asie a des densités moyennes très faibles de 3, 6hab au Km2. En fait ce chiffre masque une réalité plus tranchée encore. La population se regroupe le long de la frontière sud depuis l'Asie moyenne jusqu'en Extrême orient et principalement dans les villes. Deux villes modestes se trouvent en dehors de ce parcours, Yakoutsk en plein cœur de la Sibérie sur la Léna et Magadan sur la côte pacifique.

La répartition de la population est d'abord à mettre en relation avec la répartition des milieux naturels. Les fortes densités sont installées en milieu tempéré continental domaine de la forêt mixte et de la prairie depuis Saint Pétersbourg jusqu'à la mer Noire où s'ajoute le milieu tempéré méditerranéen. Ces milieux sont presque essentiellement en Russie d'Europe à l'exception de l'extrême sud-est pacifique.

Le nord et la Sibérie ont des climats répulsifs : polaire à l'extrême nord, domaine de la toundra, puis continental froid en Sibérie domaine de la Taïga avec sol gelé en permanence. Les mers bordières y sont glacées en hiver. S'ajoutent en Russie d'Asie, au sud et à l'est, la présence de hautes montagnes qui bordent les frontières terrestres et maritimes. Ainsi la Russie d'Asie est largement inhospitalière.

Ces éléments naturels expliquent en grande partie l'opposition Est - ouest; mais il faut faire appels à d'autres facteurs pour expliquer les particularités du peuplement en Russie d'Asie.

La Russie (comme auparavant l'URSS) est l'œuvre historique des Russes. La colonisation vers la Sibérie, alors peuplée de tribus asiatiques, avec économie paléolithique peu peuplante, est partie de Moscou au cœur de la Russie d'Europe et s'est effectuée au XVIème et XVIIème siècle.

Son importance économique reste faible au XVIIème siècle. C'est uniquement un réservoir de matières premières (fourrures, bois, minerais). Mais au XIXème siècle, l'Extrême-Orient devenant un enjeu stratégique, des russes sont invités à s'y installer et, à la fin du XIXème siècle débute, sous l'impulsion des tsars, la construction du Transsibérien qui longe la frontière jusqu'au Pacifique. C'est lui qui va désormais concentrer les flux de population.

Le renforcement du peuplement de cette ligne va en effet s'effectuer à l'époque stalinienne où l'on va développer les goulags, camps de concentration, qui permettent tout en éliminant les opposants politiques de développer le long de la voie ferrée et les rivières alentours. Outre les colonies agricoles on va y construire des barrages et créer des régions industrielles sur les ressources naturelles. La Seconde Guerre mondiale, par suite de l'occupation d'une partie de la Russie d'Europe va encore renforcer le phénomène. Le peuplement va surtout se concentrer dans les villes créées de toute pièce.

[Le rôle des différents gouvernants Russes, de l'époque tsariste ou communiste, explique donc les particularités du peuplement de la Russie en particulier en Russie d'Asie.] [Mais la Russie d'Europe n'est pas exempte de l'influence du politique. Ainsi, l'importance de Saint Pétersbourg, à la limite du domaine tempéré sur les bords de la Baltique à l'extrême ouest sur la frontière, est à mettre au compte sur le désir des tsars, au XVIIIème siècle, de se rapprocher du développement européen naissant autour de la mer du nord: La capitale, politique Moscou fut abandonnée au profit de Saint Pétersbourg.]